
! ! ! ! !月 !"日，国家统计局发布的
《!#$"年国民经济和社会发展统计
公报》显示，截至 !%&"年年末，全国
%'&(岁（含不满 $)周岁）人口为
!*")#万，占比 &+,"-，而 )%周岁及
以上人口为 !*.*.万，占比 $+,.-。
这意味着，中国 )%岁以上的人口首
次超过 $(岁以下人口。中国的老龄
化进程正在加速。在今年的全国政
协十三届二次会议上，不少政协委
员都在为推动多层次养老保障体系
建设出谋划策。

促进商业养老保险发展

!%$"年 $!月，全国政协副主席
卢展工曾率全国政协“发挥商业养
老保险在养老保障体系中的重要作
用”调研组在沪调研。此次，全国政
协委员解冬提交《关于进一步促进
商业养老保险发展的建议》提案。

解冬调研发现，近年来我国商
业养老保险发展速度较快，但发展
水平较为滞后，从行业自身和市场
环境来看，加快商业养老保险发展
仍面临一定挑战，比如税收优惠政
策力度有待加强、商业养老保险的
有效供给不足、公众商业养老保险
意识有待提升等。对此，解冬建议优
化商业养老保险税收优惠政策，增强
税收优惠政策的激励力度。解冬建
议，鼓励和支持各类金融机构在商业
养老保险领域积极开展创新，满足不
同层次多样化的养老保障需求。

建失智失能老人照护体系

全国政协委员张喆人一直在关
注着养老话题，今年他提出建立失
智失能老人照护体系。
失智失能病程漫长，家庭护理

难度大，而失智失能老人要进公立
养老院一床难求“等不起”，一般收
入的要进民办养老院往往因价高物
贵“付不起”。对此，张喆人委员表

示，“失智失能老人需要更多的长期
照护和服务，建立失智失能老人的
服务体系已成为当务之急。”
张喆人建议，切实把社区为老

服务列为社区建设的重要内容，构
筑社区养老和长期照护体系；建立
老年人长期护理保险制度，总结上
海等 $(个试点城市实行长护险的
经验，在全国推广。另外，养老人才
培养应该纳入国家就业培训政策，
建立健全养老服务人才薪酬待遇、
激励评价、职级晋升、教育培训等制
度，出台更多、更优惠的政策，吸引
更多优秀人才从事养老护理工作。

长三角养老服务业融合

上海社会科学院城市与人口发展
研究所发布的报告显示，预计到 !%!%

年，长三角三省一市常住人口老龄化
规模和老龄化水平都将再上台阶，)%
岁及以上老人约 *)%%万人，达到常住
人口的 !$-；!%/(年预计为 +(%%万
人，达到常住人口的 //-。

全国政协委员黄绮表示，长三
角地区应当建设一个开放、交融的
养老服务市场，“我建议要打破区域
市场壁垒，促进社会资本、劳动力、
技术等生产要素的有序自由流动，
推动信用体系互认，养老信息畅通
无阻，服务和数据共建共享，早日实
现医保一卡通，养老补贴互相认可
和流通，医疗急救系统能无缝对接
有绿色通道等等，共同营造一个让
老年人受益的制度环境，推动长三
角区域内异地居住的老年人养老政
策早日‘通关’，为老年人自主选择
合适的养老服务地点和服务方式提
供便利和保障。”

大力推新型!时间银行"

为缓解政府养老压力，国际国
内都曾试点“时间银行”，但这些项
目并没有大规模推广。为此，全国政
协委员马进建议政府从法律、信用、
资金等方面，支持推广新型“时间银
行”，这样吸引更多的志愿者参与服

务老人。
马进建议，新型“时间银行”可

引入商业化思维，政府给予第一代
高龄老人发放数量固定的“时间
币”，志愿者提供服务可以赚取时
间，用于未来提取或转赠亲友，保证
了志愿服务的可持续性。“时间银
行”具有准公共产品和信用产品双
重属性：政府需承担相应的责任，
并充分发挥市场机制的作用。志愿
者存储的服务时间需要等待若干
年后才能提取，需要由政府提供信
用担保。

“建议从国家层面推行新型
‘时间银行’，制定相关法律，保证
运营的合法性、合规性，比如服务
者登记的条件、服务者在服务中享
受的权利与义务等。培育和发展专
业社会组织，从实践层面，推动‘时
间银行’的运营和推动志愿者参与
进来。”马进说。

特派记者 方翔 江跃中
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老龄化进程正加速 委员建议推动多层次养老保障体系建设

政策“通关”方便长三角异地养老

强化劳动权益保障
让快递员更好融入城市

%&'()话题
!"#$

年
%

月
&

日 星期二 本版编辑!胥柳曼 视觉设计!邵晓艳 !

'(*+

'(+,

! ! ! !你的生活还离得开快递、外卖
吗？近年来，随着电子商务与快递物
流行业的持续高速发展，以及网络
订餐服务的兴起，快递、外卖行业从
业人员队伍迅速壮大。“但因为缺少
权益保障、看不到理想的就业前景，
很少有人愿意把这一工作作为长久
事业，他们介于城乡之间，无法真正
融入城市。”全国人大代表柴闪闪建
议强化快递员的劳动权益保障，让
他们更好地融入城市。
相关数据显示，目前全国快递

企业一线快递员已突破 /%%万人，
外卖行业也拥有 $%%多万名专兼职
终端快递员，这一群体大多是来自
农村的富余劳动力。“快递、外卖
企业在工资发放上，多数是采用‘计
件制’，按派件量来计算薪酬，这就
要求快递员只能通过多送货物来增
加工资，因此有近一半的快递员每
天工作 $%至 $!小时。”一方面是劳
动强度大，另一方面，快递员的劳动
权益却难以保障。
柴闪闪举了个简单的例子。“快

递员大部分工作时间在骑行，多数公
司会为他们购买意外保险，但很少缴
纳社保中的工伤保险，一旦发生重大

工伤事故，意外保险一次性赔付了
事，而得不到工伤保险的有效保障。”
此外，很多快递员急于在短时间内送
件，违反交通法规，逆行、闯红灯、占
用机动车道等成了家常便饭。还有些
快递员为了“多拉快跑”，私自给电瓶
车加装电池，电瓶车自燃爆炸的事件
时有发生，给他们自身及周边行人安
全带来很大隐患。

对此，柴闪闪建议，加大对快递
员劳动合同签订和“五险一金”缴纳
的督察力度，特别是要将工伤险纳入
快递员必须参加的保险险种；推动企
业制定合理的工资标准，通过对快递
员的工作强度进行合理评估，对接单
量、配送量进行控制和优化，完善配
送绩效奖励考核制度。同时，他还建
议，规范经营主体责任，加强对外卖
行业的管理。

在权益维护方面，!%$"年，全国
首家网约送餐行业工会———上海市
普陀区网约送餐行业工会联合会成
立，快递员在健康保障、权益维护上
有了自己的“家”，这在柴闪闪看来
是一个值得借鉴的模式。他建议参
照这一模式，加快推进快递外卖行
业工会组织的成立，用工会和企业
集体协商的制度来更好地保障员工
权益。 特派记者 毛丽君
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! ! ! ! !“继上海金融法院后，陕西希望设立全国第二家
金融法院。”昨天中午，全国政协十三届二次会议社科
界别小组讨论会议刚结束，全国政协委员、陕西省高院
副院长巩富文（左），就和在沪全国政协委员、中华全国
律师协会副会长吕红兵（右），以及全国政协委员、湖南
省律师协会副会长袁爱平（中），就这话题又讨论起来。

上海金融法院是吕红兵等政协委员历经多年提

交政协提案呼吁、建议被采纳后设立的，吕红兵委员
自然有不少心得体会。听了他的意见后，巩富文委员
表示，通过持续调研，我们认为，作为“一带一路”重要
节点的陕西，很有必要也迫切需要设立金融法院。“金
融法院的设立，能够进一步规范全省金融案件审判，
提高审判质效和司法公信力，及时填补我国内陆腹
地，特别是‘一带一路’沿线省份未曾设立金融法院的
空白，并与上海金融法院相互补充，推动我国金融法
院体系更加完善。”

特派记者 张龙 江跃中 方翔 摄影报道

“希望设全国第二家金融法院”

! ! ! !今天是 /月 (日，围绕学雷锋
话题，委员们纷纷有话说。

$.)$年 /月，《儿童时代》杂志
刊登《毛主席的好战士》连环画，用十
四幅彩图介绍雷锋从孤儿成长为战
士的历程。经研究论证，这是全国最
早宣传雷锋的连环画。“我们小时候
都是看连环画的，了解雷锋也是从
连环画开始的。”全国政协委员、上
海开放大学校长袁雯说，“我觉得今
天学习雷锋精神，不仅是助人为乐，
更是爱岗敬业、无私奉献、默默无

闻、钉子精神。我们要防止青少年成
为精致的利己主义者，让他们从奉献
中得到快乐。”此次，袁雯带来了《关
于加强网络游戏管理、保护未成年人
健康成长的建议》的提案。袁雯调研
发现网络游戏的虚拟性、隐蔽性和交
互性构筑虚拟社会，使未成年人在其
中能够随心所欲地宣泄情感，长期以

往，将逐步减少对现实社会的关注，
遇到现实问题时首先想用游戏中的
规则来解决，无视社会习俗和法律
规范，最终脱离现实社会。“现在，我
们的成人社会并没有对于孩子应有
的教育提升到足够的高度，有些教
育甚至是缺位的。就像雷锋精神的
宣传，不仅仅是应该在 /月 (日，而

应在每一天。”袁雯委员说。
作为同济大学副校长，顾祥林

委员认为雷锋精神在今天依然非常
重要，特别是为他人着想、服务他人
方面。“我觉得现在许多大学生个性
往往非常强，但不太善于交往，久而
久之就容易对社会产生冷漠。我们
要让年轻人知道，为别人服务也能

产生乐趣，生活有意义，这其实就是
新时代雷锋精神的内涵之一。”

全国政协委员、上海译文出版
社总编辑史领空看了上周日新民
晚报刊登的《上海 当年群众性学
雷锋的一方热土》一文后感触很
深，“主题出版，离不开编辑敏锐的
选题眼光和出色的策划能力。主题
出版题材广泛，其形式完全可以更
加丰富。”

特派记者 方翔 江跃中
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像雷锋那样在奉献中得到快乐


